PRÉFACE

Que sera le vingtième siècle pour l'Europe? Quels changements apportera-t-il dans les constitutions politiques et dans les institutions sociales des peuples de notre continent? Quelles révolutions ou quelles transformations dans les relations internationales des États et dans leur structure nationale ou la configuration de leurs frontières? Car, ce serait une erreur, la plus dangereuse peut-être de toutes, de s'imaginer que, à l'opposé des siècles précédents, le siècle nouveau ne sera plus agité que par les questions de politique intérieure et par les questions sociales. Ce serait une illusion, et la pire de toutes, de nous persuader que l'ère des luttes entre nations est à jamais close; que si le monde civilisé connaît encore des rivalités et des conflits, ce ne seront plus jamais des guerres entre les peuples et des conflits entre les États, mais seulement des luttes de classes ou des guerres civiles.

Nous avons le droit de reprendre les grands rêves que nous a légués le dix-neuvième siècle, et